



## Acción conjunta CraNE

### Network of Comprehensive Cancer Centres-Preparatory activities on creation of National Comprehensive Cancer Centres and EU Networking

#### El proyecto europeo más reciente en el ámbito del cáncer

La Acción Conjunta (AC) CraNE, *Red de Centros Oncológicos Integrales - Actividades preparatorias para la creación de Centros Oncológicos Integrales Nacionales y Redes oncológicas de la UE*, se propuso como respuesta a la Iniciativa Emblemática número 5 del Plan Europeo de Lucha Contra el Cáncer (EBCP, en sus siglas en inglés). Esta establece que la Comisión Europea creará en 2025 una Red para la UE que vincule los Centros Oncológicos Integrales (CCC, en sus siglas en inglés) reconocidos como tal en todos los Estados miembros (EE. MM.). El EBCP pretende garantizar que el 90% de los pacientes que reúnan los requisitos necesarios sean tratados en el marco de los CCC para el año 2030. El principal objetivo de AC CraNE es crear una red europea de los CCC ya existentes y de nueva creación, para apoyar a la implantación de la detección precoz, el cribado, el diagnóstico, el tratamiento, el apoyo a los supervivientes del cáncer, la investigación y la formación del personal oncológico con garantías de calidad.

La AC CRANE está preparando las condiciones previas de calidad, administrativas y profesionales, con el fin de facilitar el establecimiento de dicha Red en la UE. Dicha iniciativa debe favorecer tanto la integración de los CCCs existentes, como apoyar a los EE. MM. que aún necesitan desarrollar y certificar dichos centros. Así, la AC CraNE asistirá en el desarrollo de una Red Europea de CCCs y evaluará su sostenibilidad y viabilidad. Asimismo, colaborará con los EE.

MM. individuales para el desarrollo de las llamadas *Redes de Atención Integral del Cáncer* (CCCN, en sus siglas en inglés), instrumentos al servicio de la integración funcional de los diferentes procesos de atención y recursos en la atención oncológica. De este modo, se tendrán en cuenta los modelos organizativos y funcionales ya existentes de atención oncológica y se incorporarán a la solución propuesta. En la mayoría de los EE. MM., los CCCs se han convertido en importantes proveedores de atención oncológica de calidad. Aunque el número puede variar de un país a otro, en general la mayoría de los EE. MM. de la UE tienen al menos un CCC.

Por otro lado, los objetivos específicos de la AC CraNE son:

1. Respaldar la sostenibilidad de los resultados de la AC CraNE con vistas a su futura aplicación en las estructuras sanitarias de atención oncológica de los EE. MM.
2. Crear una red europea de CCCs nacionales para mejorar la atención oncológica y evitar las inaceptables disparidades en el acceso a la salud que existen actualmente en la UE.
3. Potenciar el acceso y la disponibilidad de la atención integral de alta calidad en los CCCN para todos los EE. MM. europeos, y alinear los altos estándares en la atención del cáncer para todas las instituciones, con un enfoque que integre la atención oncológica y la investigación (CCCN y CCC).
4. Desarrollar un modelo de consenso para los CCCs, tanto para los centros independientes como para los que se forman conjuntamente entre universidades y/u hospitales generales.
5. Identificar y analizar las prácticas actuales y los modelos organizativos en entornos reales, como referencias clave para evaluar de qué manera la atención y la investigación de alta calidad están disponibles para todos los pacientes con cáncer en un determinado nivel regional y local a través de modelos de trabajo en red.

La reunión de lanzamiento de la AC CraNE se celebró el 3 de noviembre de 2022 en la Representación Permanente de la República de Eslovenia en Bruselas. El proyecto comenzó

oficialmente el 1 de octubre de 2022. La AC CraNE reúne a 25 Autoridades Competentes y 19 Entidades Afiliadas de 25 países diferentes, lo que supone un total de 44 miembros. Los socios de la AC CraNE se encuentran en una posición única para implementar la red de CCCs en Europa, siendo ellos los principales actores que se verán implicados en el futuro desarrollo de la red de CCCs: representantes de los EE. MM., redes de CCCs, organizaciones europeas y expertos. Los representantes de los pacientes están incluidos en los grupos de trabajo (WP, en sus siglas en inglés) y representados en el Foro de los grupos de interés.

La AC es administrada utilizando enfoques tradicionales de gestión de proyectos. Su coordinador es el Instituto Nacional de Salud Pública de la República de Eslovenia (NIJZ, en sus siglas en esloveno) quien tiene una amplia experiencia en tareas de coordinación para otras AC en el ámbito del cáncer (EPAAC, CanCon e iPAAC). El NIJZ también es responsable de la coordinación externa de otros proyectos estrechamente relacionados, como JANE y UNCAN.eu.

La AC CraNE está organizada en un total de ocho WPs, cuatro de los cuales son estándar (1-4), mientras que cuatro representan las tareas centrales sobre los contenidos del proyecto (5-8). Los cuatro WP horizontales son asumidos por Eslovenia (WP1), coordinación; Grecia (WP2) difusión; Rumanía y Croacia (WP3), evaluación, mientras que el WP4 sobre sostenibilidad es asumido conjuntamente por Bélgica y Polonia. El trabajo de los WP principales se ha formulado por pares, el 5 y el 7 siendo el primer par y el 6 y el 8 siendo el segundo. Concretamente, , el WP5, *Red de CCC de la UE*, —liderado por Italia— y el WP7, *Marco y criterios para permitir la implementación de los CCCs dentro de una Red de la UE*, —liderado por Francia y Noruega— representan el trabajo en la Red de CCCs de la UE, donde el WP5 está proporcionando el marco teórico, práctico y administrativo, mientras que el WP7 define los estándares de atención, investigación, educación y formación. Son complementarios y están estrechamente coordinados.

El WP6, *Organización de una atención oncológica integral y de alta calidad en las CCCNs*, — liderado por Alemania—, y el WP8, *Acceso equitativo a una atención e investigación de alta calidad: las redes en el contexto de las CCCNs* —liderado por España—, se centran en las CCCNs. El WP6 profundiza en los estándares y la calidad asistencial de las CCCNs y su relación con los CCCs, mientras que el WP8 se centra en los diferentes modelos organizativos de las CCCNs en los EE. MM., incluyendo las variaciones en su relación con los respectivos CCCs.

España, líder del WP8, dedica sus esfuerzos a abordar aquellos instrumentos de política sanitaria que deben permitir a los CCCs mejorar su integración regional y reducir las disparidades que pueden existir entre los pacientes. A tal fin, se han abordado instrumentos como los procesos asistenciales integrados, los comités de tumores moleculares y las redes oncológicas construidas alrededor de los CCCs.

El proyecto CraNE, durará dos años y recibió financiación de la Unión Europea a través de la Agencia Ejecutiva Digital y de Salud Europea (HaDEA) en el marco del Programa de Salud de la UE (EU4Health) 2021-2027.

#### Bibliografía:

Comisión Europea, 2021. Plan europeo para vencer al cáncer: Un nuevo enfoque de la UE para la prevención, el tratamiento y la atención. Disponible en [https://health.ec.europa.eu/system/files/2022-02/eu\\_cancer-plan\\_en\\_0.pdf](https://health.ec.europa.eu/system/files/2022-02/eu_cancer-plan_en_0.pdf)

Descripción técnica de la Acción Conjunta CRANE. Programa EU4Health (EU4H) 2022.

Preparado por Marjetka Jelenc, Equipo de Coordinación AC CraNE.